
Schulverband Müssen 
Der Vorsitzende des Schulverbandes Müssen 

Niederschrift 

über die Sitzung des Schulverbandes Müssen am Montag, den 14.01.2019; 
Grundschule Müssen, Zum Sportplatz 2, 21516 Müssen 

 

Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 19:55 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Vorsitzender/Gemeindevertreter 
Flint, Detlef  

Bürgermeister 
Borchers, Jürgen  
Brüggmann, Helmut Dr.  
Dehr, Detlef  

Gemeindevertreterin 
Biester, Annegret  
Rothe, Jacqueline  

Gemeindevertreter 
Wittkamp, Henning  
Wobbe, Dirk Dr.  
Zöftig, Folker  

Schulleitung 
Schmiedl, Sandra   

Koordinatorin der Offenen Ganztagsschule 
Dohrmann, Corinna   

stellv. Schulleiterin 
Pleus, Walburga   

Schulverband Müssen 
Schmidt, Astrid  
 
 

Abwesend waren: 
 

Bürgermeister 
Stich, Thomas  



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

3)  Bericht des Verbandsvorstehers 
 
 

 

4)  Bericht der Schulleitung 
 
 

 

5)  Bericht der Leiterin der Offenen Ganztagsschule 
 
 

 

6)  Bericht der Verwaltung 
 
 

 

7)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

8)  Ganztagsschulensatzung 
 
 

 

9)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



 
Tagesordnungspunkte 

 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Herr Flint eröffnet die Schulverbandssitzung und begrüßt die Anwesenden. Herr 
Stich ist leider kurzfristig erkrankt und konnte daher nicht erscheinen und keinen 
Vertreter entsenden. Herr Flint stellt fest, dass die Einladung form- und fristge-
recht ergangen und die Schulverbandsversammlung beschlussfähig ist.  
 

  
2) Niederschrift der letzten Sitzung 
  

Es ergeben sich keine Wortmeldungen. Die Niederschrift ist damit bestätigt. Herr 
Flint bedankt sich für die Protokollführung.  
 

  
3) Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Flint berichtet, dass sich ein größeres Problem bei den Abstellmöglichkeiten 
ergeben hat. Die genutzten Container sind am Dach leider durchgerostet. Es liegt 
ein erster Kostenvoranschlag für den Bau einer Überdachung der Container vor. 
Dieses beläuft sich auf 5.600 €. Die Container sind sehr wichtig für die Lagerung 
von allen möglichen Gegenständen. Die Container waren in der Anschaffung sehr 
teuer und es wäre daher sehr schade, wenn diese nicht mehr genutzt werden 
könnten. Die Schulverbandsmitglieder sagen zu, dass sie weitere Angebote von 
bekannten Firmen einholen werden, damit eine gute und schnelle Lösung für das 
Problem gefunden wird. 
 
Kurz vor Weihnachten hatte Herr Flint einen Termin beim Kämmerer des Amtes 
Büchen zur Unterzeichnung eines Kreditvertrages für die Aufnahme eines Kredi-
tes aus 2017 in Höhe von 200.000 € für die Schulbauerweiterung. Sehr erfreulich 
war, dass ein günstigerer Zinssatz, nämlich nur 1,25 % erzielt werden konnten, 
als noch in der Haushaltsplanung veranschlagt wurden. Hierdurch werden jährli-
che Zinsraten niedriger und Mittel gespart. 
 
Am 10.01.2019 hat ein Termin auf Einladung des Schulamtes in Ratzeburg statt-
gefunden. Thema war die Qualitätsentwicklung an der Offenen Ganztagsschule. 
Kreisweit sind 4 Pilotprojektschulen vom Schulamt ausgewählt worden, die an 
diesem Projekt teilnehmen sollen. Es müssen Qualitätsentwicklungsziele gefun-
den werden. Frau Schmiedl berichtet hierzu, dass die OGTS bereits 2 Jahre ein 
ähnliches Projekt auf Landesebene durchlaufen hat. Bei diesem Projekt steht die 
kreisweite Zusammenarbeit im Vordergrund. Das Projekt kostet den Schulträger, 
außer die Arbeitszeit der Beteiligten, nichts, da die Kosten für externe Berater, 
Räumlichkeiten, etc. durch das Schulamt übernommen werden. Die Offene Ganz-
tagsschule wird auch auf Anraten der Schulrätin an dem Projekt teilnehmen. 
 
Nachdem keine Fragen zum Bericht erfolgen, schließt Herr Flint diesen Tages-
ordnungspunkt.  
 
 
 

  



4) Bericht der Schulleitung 
  

Herr Flint übergibt das Wort an Frau Schmiedl. 
 
Seit der letzten Sitzung sind Weihnachtsferien und der Jahreswechsel gewesen, 
daher fällt der Bericht kürzer aus, als gewöhnlich. 
 
Aufgrund von Weihnachten fanden ein paar Ereignisse statt, über die Frau 
Schmiedl kurz berichten möchte. Am 14.12. fand die Weihnachtsandacht in der 
Kapelle gemeinsam mit der Pastorin statt. Zudem sind alle Klassen in diesem 
Jahr wieder gemeinsam am vorletzten Schultag vor den Weihnachtsferien nach 
Lübeck ins Theater gefahren. Und am letzten Schultag wurde das Weihnachts-
märchen der Theater-AG in der Sporthalle gezeigt. An der Seniorenweihnachts-
feier in Müssen haben 30 Kinder am 05.12.2018 teilgenommen. Frau Dohrmann 
hat wieder eine tolle Veranstaltung organisiert und geleitet. 
 
Die Klassen 3a und 3b haben sich mit dem Thema Feuerwehr beschäftigt. Sie 
hatten dazu sowohl im Unterricht Besuch von 2 Feuerwehrmännern der Freiwilli-
gen Feuerwehr Müssen und haben sich auch die Feuerwehr vor Ort angeschaut. 
Dokumentiert wurde alles auf und mit den Schul-IPads. 
 
Unter der Leitung und Organisation von Frau Pleus haben am 08.12.2018 Schü-
lerinnen und Schüler aus den 3. und 4. Klassen an der Matheolympiade in Mölln 
teilgenommen. Die Teilnahme war sehr erfolgreich für viele Schülerinnen und 
Schüler der Schule. Die Viertklässler Paul, Mayleen und Finn zeigten eine be-
sonders starke Leistung und haben einen hervorragenden 1. Platz erreicht. Für 
dieses Team geht es nun im März nach Lübeck zur Landesrunde. 
 
Zur Personalsituation kann Frau Schmiedl berichten, dass eine Lehramtsanwärte-
rin, Frau Elisa Steffen, zum 01.02.2019 ihren Vorbereitungsdienst in der Grund-
schule antreten wird. 
Gleichzeitig freut sich Frau Schmiedl berichten zu können, dass auf die bereits in 
der letzten Schulverbandsversammlung erwähnten Stelle einer Vertretungslehr-
kraft mit 12 Stunden Frau Kriegsmann gewonnen werden konnte. Sie wird daher 
mit 12 Stunden pro Woche ab dem 01.02.19 für 6 Monate eingestellt werden. 
 
Die Offene Ganztagsschule Müssen wird als eine von vier Pilotschulen an einem 
Projekt zur Qualitätssicherung von Ganztagsschulen unter der Leitung des 
Schulamtes teilnehmen. 
 
Am 25.01.2019 werden die Halbjahreszeugnisse verteilt. Das zweite Schulhalb-
jahr beginnt dann am 29.01.2019. Am 28.01. ist der Schulentwicklungstag (SET) 
geplant. 
 
Am 24.05.2019 ist der Tag der offenen Tür geplant. Frau Schmiedl bittet um rege 
Teilnahme durch die Schulverbandsmitglieder.  
 
Herr Flint bedankt sich für den Bericht von Frau Schmiedl.  

  
5) Bericht der Leiterin der Offenen Ganztagsschule 
  

Herr Flint übergibt das Wort an Frau Dohrmann. 
 
Frau Dohrmann berichtet, dass es derzeit 128 teilnehmende Schulkinder am 
Ganztagsangebot in Müssen gibt. Davon nehmen am Mittagessen Montag bis 



Donnerstag zwischen 98 und 106 Kinder und freitags ungefähr 80 Kinder teil. In 
der Hausaufgabenbetreuung sind montags bis donnerstags zwischen 92 und 100 
und freitags circa 70 Kinder. Die Nachmittagskurse der Offenen Ganztagsschule 
besuchen Montag bis Donnerstag zwischen 65und 75 Kinder. Am Freitag sind es 
immerhin noch 30 Kinder. 
 
Zum 2. Schulhalbjahr 2018/19 gibt es einen überarbeiteten Stundenplan mit neu-
en Nachmittagskursen wie z.B. Kinderyoga, Schmuckwerkstatt, Trickfilm, Kinder-
turnen oder Hiphop.  
Der Hiphop-Kurs wird von einer engagierten 15-jährigen Schülerin in Begleitung 
einer erfahrenen Kursleiterin erteilt und befindet sich mit 1,5 Wochenstunden im 
gesetzlich vorgegebenen Rahmen, so dass ich hierfür Ihre Zustimmung erbitte. 
Alle anwesenden Schulverbandsmitglieder stimmen dem Kursangebot zu. 
 
Zum 01.02.2019 sollen die OGTS-Gebühren dem gestiegenen Bedarf und damit 
dem zusätzlichen Betreuungsaufwand von 8 (statt 7) Klassen bzw. von 130 statt 
110 teilnehmenden Schülerinnen und Schülern sowie den gestiegenen Personal-
kosten entsprechend der anliegenden Neufassung der Ganztagsschulensatzung 
angepasst werden. 
 
Voraussichtlich zum 01.04.2019 wird unser Mittagstisch von der Albinus Gemein-
schaftsschule geliefert, die täglich frisch kochen und ein Tagesmenü mit Salat 
und Nachtisch, ein vegetarisches Menü mit Salat und Nachtisch sowie einen gro-
ßen Salatteller anbieten zum Preis von 3,00 € und 3,50€ für Erwachsene. 
Gleichzeitig erfolgen Bestellung und Abrechnung online über ein webbasiertes 
Abrechnungssystem (MensaMax), das auch über eine App zu buchen ist. Jeder 
Essensteilnehmer erhält ein Konto, auf dem ein Guthaben eingezahlt wird, die 
Bestellung erfolgt bis spätestens 8:30 Uhr am Essenstag. An der Essensausgabe 
geben Kinder einen Chip ab, von dem die Bestellung ausgelesen wird. Die Um-
stellung auf MensaMax dauert ca. bis Ende März. 
 
Einladen möchte die OGTS zur Zirkusvorführung am Donnerstag, den 24.1.2019 
um 14.30 Uhr in die Turnhalle. 
 
Für das OGTS Team ist eine interne Fortbildung am Nachmittag des Schulent-
wicklungstages (SET), Montag, den 28.1.2019 mit Unterstützung von Frau Hö-
nemann geplant. Jens Dröse von der FF Müssen erläutert das Brandschutzver-
halten und Fluchtwege. 
 
Demnächst werden 24 Drittklässler-Konfliktlotsen ihre Konfliktlotsenausbildung 
beenden. Dafür haben wir am 12.01.2019, einem Samstagvormittag, in der Schu-
le geübt. Dann gibt es mit den Viertklässler-Konfliktlotsen insgesamt 47 Konflikt-
lotsen an der Grundschule Müssen. 
 
Nachdem es keine Fragen zum Bericht von Frau Dohrmann gibt, bedankt sich 
Herr Flint für die Ausführungen. 
 

  
6) Bericht der Verwaltung 
  

Herr Flint übergibt das Wort an Frau Frömter. 
 
Frau Frömter bedankt sich. Da in den vorhergehenden Berichten bereits vieles zu 
den Themen gesagt wurde, die Frau Frömter ebenfalls ansprechen wollte, fasst 
sie sich kurz und teilt lediglich mit, dass Frau Staack weiterhin erkrankt ist. Be-



reits in der letzten Schulverbandsversammlung wurde von der Erkrankung berich-
tet. Die eingearbeitete Kraft Frau Schulz übernimmt weiterhin die Vertretung von 
Frau Staack. Eine Genesung ist leider nicht absehbar. 
 
Es ergeben sich keine Nachfragen und Herr Flint bedankt sich bei Frau Frömter.  
 

  
7) Einwohnerfragestunde 
  

Herr Flint bittet um Wortmeldungen. 
 
Frau Losse möchte erneut an die Wand in der Mensa erinnern. Dieses wurde 
bereits in der letzten Sitzung der Schulverbandsversammlung thematisiert. Herr 
Flint sagt zu, dass er sich des Themas annehmen wird. 
 
Es ergeben sich keine weiteren Wortmeldungen.  
 

  
8) Ganztagsschulensatzung 
  

Herr Flint führt in den Tagesordnungspunkt ein. Es ergeben sich mehrere Frage-
stellungen, die von Frau Dohrmann, Frau Schmiedl, Herrn Flint und Frau Frömter 
beantwortet werden. 
 
Im Ergebnis der Diskussion ergeben sich noch folgende Änderungen: 
 
In der vorliegenden Satzung ist in § 11 Abs. 5 der Passus „von bis zu 5,00 Euro 
je Stunde“ zu streichen. Dieses ermöglicht die Festlegung der Höhe des Zusatz-
beitrages abhängig von den Kosten des Förderkurses. 
 
In § 12 Abs. 1 S. 2 sollen die Erläuterungen zur Höhe des Gebührensatzes auf 
wöchentliche Werte angepasst werden. Daher ergibt sich für die Betreuung 80,00 
Euro wöchentlich, für die Verpflegung (15,00 Euro Mittagessen, 5,00 Euro Früh-
stück, 5,00 Euro Vesper wöchentlich) und die Materialien (5,00 € wöchentlich). 
Hierdurch wird die Kostenaufteilung deutlicher. 
 
In § 13 Abs. 1 sind im ersten Satz die Worte „des Schulzentrums“ durch die Wor-
te „der Schule“ zu ersetzen. 
 
Als es keinen weiteren Redebedarf zu der neuen Satzung gibt, bittet Herr Flint 
um Abstimmung.  
 
Beschluss    
Der Schulverband Müssen beschließt die Satzung für die in Trägerschaft des 
Schulverbandes Müssen stehende offene Ganztagsschule und über die Erhe-
bung von Benutzungsgebühren – Ganztagsschulensatzung – mit den Änderun-
gen und ihr Inkrafttreten zum 01.02.2019.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   

  



9) Verschiedenes 
  

Herr Flint bittet um Wortmeldungen. Als diese ausbleiben, bedankt sich Herr Flint 
für die gute und konstruktive Sitzung und wünscht allen einen guten Heimweg.  
 
 

  
 
 
 
 

 .................................................   ..................................................  
 Detlef Flint Nadine Frömter 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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